



Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Lunes 13 de enero de 2025.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

Medios: Reporte Índigo, Ovaciones, El Universal, El Sol de México, Crónica, El Heraldo de México, La Jornada, Publímetro, Excélsior, El Economista, Reforma.

Información de salud/Reporte Índigo

Como parte de los trabajos hacia la conformación del Plan Nacional de Desarrollo 2025-2030, el secretario de Salud, David Kershenobich, encabezó en Tepic, Nayarit, el foro sobre Economía Moral y Trabajo/Derechos de Comunidades Indígenas y Afromexicanas. En el acto, los participantes provenientes de los sectores obrero, campesino, empresarial, académico, pueblos originarios y de la sociedad civil expresaron una serie de propuestas que serán transmitidas a la presidenta Claudia Sheinbaum, para ser integradas al programa de trabajo de la actual administración. Al término del foro, el secretario de Salud dio lectura a las propuestas expresadas por los participantes, siendo la primera que cualquier cosa que se implemente en esta administración se haga con calidad y sostenibilidad.

Seguridad, mayor preocupación mediática en diciembre/El Universal

En diciembre de 2024, se analizó la cobertura mediática de los secretarios del gabinete de la presidenta Claudia Sheinbaum, destacando logros y desafíos clave. Este ejercicio, basado en el monitoreo de más de 35 mil notas diarias, refleja su impacto en la opinión pública. A.R.M.A: Secretarios de Estado, diciembre 2024. David Kershenobich-SSA. Cobertura en millones de pesos \$99, 28% Positiva, 56%, Neutra, 16% Negativa.

Disminuyó 18% mortalidad materna en 2024 en México/El Universal, El Sol de México

Aunque el número de muertes maternas registradas en México disminuyó 18% respecto a 2023, esto no es necesariamente por políticas públicas afirmativas, sino por el descenso del número de nacimientos en 2024 y por la participación activa de las parteras tradicionales, explicó Hilda Eugenia Argüello secretaria técnica del Observatorio de Mortalidad Materna en México. La Dirección General de Epidemiología contabilizó 568 defunciones en 2024 y 674 en 2023, de acuerdo con cifras preliminares. Las causas de mortalidad materna publicadas en el informe semanal de la Subsecretaría de Prevención y Promoción de la Salud señala a la hemorragia obstétrica, como responsable de 17.8% de las muertes, es decir, 95 mujeres embarazadas. En segundo lugar, se encuentran los trastornos hipertensivos en el embarazo con 12.7% de incidencia (68 muertes), le siguió el aborto con 8.8% es decir 47 muertes maternas.

Gobierno adeuda por medicinas 11 mil mdp/Crónica

Los adeudos que acumula el Gobierno Federal con los laboratorios ascienden a 11 mil millones de pesos. Por esto y los retrasos en las licitaciones para el periodo 2025-2026 existe el riesgo de desabasto de medicamentos en México, señala la industria. "El adeudo es bastante considerable, estamos hablando de cerca de 11 mil millones de pesos que se deben a la industria, principalmente por parte del Insabi, que ahora transfirió sus funciones y sus deudas al proyecto de IMSS-Bienestar", dijo Rafael Gual Cosío, director general de la Cámara Nacional de la Industria Farmacéutica, a El Sol de México. Añadió que los laboratorios no han recibido respuesta de las autoridades sobre cómo y cuándo les saldrán esa deuda. En un esfuerzo coordinado con 27 instituciones de salud pública, el gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum anunció en octubre la mayor compra consolidada de medicamentos e insumos de la historia, con un volumen de cinco mil millones de piezas destinadas a garantizar el abasto pleno en los próximos dos años. Sin embargo, ni la Secretaría de Salud ni Birmex

tomaron una resolución y el fallo se pospuso para el 4 de enero de este año; al aproximarse la fecha, las autoridades sanitarias solicitaron una segunda prórroga y ahora se espera que la decisión definitiva se divulgue hoy, lunes 13 de enero.

Gerardo Gamba en Los costos de los nuevos medicamentos/Crónica

No se ha dónde vamos a ir a parar con el desarrollo de medicamentos y estrategias terapéuticas que tiene resultados impresionantes en enfermedades raras o poco frecuentes, en ciertos tipos de neoplasias malignas, que no han respondido a tratamientos convencionales y cada vez más en enfermedades de tipo autoinmune, pero que tienen costos que resultan exorbitantes. Esto es algo que es importante reflexionar, particularmente ahora que el Gobierno General ofrece que la atención médica es gratuita. Nada es gratis, de algún lugar tiene que salir el recurso. Lo esperable es que esto continúe creciendo. Cada año nuevos medicamentos y cada vez más caros. A nivel de medicina privada, la opción es tener un seguro de gastos médicos mayores que contemple varios millones de pesos de suma asegurada. Esto, sin embargo, es accesible a un porcentaje pequeño de la población. El resto depende de la seguridad social, ya sea del IMSS, ISSSTE, servicios especiales como el de PEMEX o la Secretaría de Salud. Espero que en estas instituciones tengan actuarios y personal especializado para orientar la decisión de cómo se gastará el presupuesto asignado al sector salud.

Fortalecen al IMSS-Bienestar/El Heraldo de México

La presidenta Claudia Sheinbaum se reunió la tarde de este domingo con los gobernadores de la 4T para supervisar la implementación del IMSS-Bienestar y trabajar en su fortalecimiento. El encuentro se llevó a cabo en el salón Tesorería de Palacio Nacional, después del mensaje con motivo de sus primeros 100 días de gobierno, llevado a cabo en el Zócalo de la Ciudad de México. Víctor Castro Cosío, gobernador de Baja California Sur, indicó que la reunión fue "extraordinaria" y muy positiva: "bien, vamos a seguir trabajando para fortalecer al IMSS-Bienestar", dijo a su salida. El mandatario estatal comentó también que la instrucción presidencial es trabajar organizadamente en un proyecto único. En tanto, la gobernadora de Veracruz, Rocío Nahle, dijo que en la reunión con la titular del Ejecutivo Federal la evaluación es que se va trabajando bien para la implementación del IMSS-Bienestar. En tanto, durante el mensaje del informe de los 100 días, la Presidenta detalló que se van a fortalecer las tres principales instituciones públicas de salud: ISSSTE, IMSS e IMSS-Bienestar, y "para ello, seguiremos adquiriendo equipo médico, contratando especialistas y ampliando la red de atención".

Reducen mortalidad/El Heraldo de México

El Hospital de Cardiología del Centro Médico Nacional Siglo XXI del IMSS logró una notable reducción en la mortalidad por infarto al miocardio gracias a la implementación del protocolo "Código Infarto". Este mecanismo, puesto en marcha en 2015, ha permitido disminuir la tasa de mortalidad en casos de infarto de 27% a tan sólo un 9% en el último año, colocando a México a la vanguardia en la atención de esta emergencia cardiovascular dentro de los países de la OCDE.

Docentes alertan del poco tiempo para entender campaña contra las drogas/La Jornada

Directivos y profesores señalaron que "al no ser especialistas" las estrategias que cada plantel establezca ante el arranque de la campaña "Aléjate de las Drogas, Elige ser Feliz", de la SEP, partirán desde el campo formativo, tomando como base las recomendaciones de la guía de la dependencia. Los docentes advirtieron que les dieron menos de una semana para familiarizarse con los contenidos, por lo cual comenzarán con estrategias de años pasados; sin embargo, señalaron que deben manejarse "con cuidado" porque hay zonas "donde los puntos de venta están en los alrededores de los planteles". En el país, las principales sustancias nocivas con las que los jóvenes inician su consumo son el alcohol (38.6%), el tabaco (31.4), la marihuana (16.8) y los estimulantes de tipo anfetamínico -que incluyen anfetamina, metanfetamina, éxtasis o estimulantes de uso médico- (7.4), detalló el Informe sobre la situación de la salud mental y el consumo de sustancias en México 2024 de la Comisión Nacional de Salud Mental y Adicciones.

Pide Congreso ampliar horario de centros de salud durante la época invernal/La Jornada

La Comisión Permanente del Congreso local exhortó a la Sedesa a considerar la ampliación de horarios en los centros de salud capitalinos para atender los problemas médicos originados por la temporada invernal. Legisladores explicaron que el cambio climático actual genera variaciones en las estaciones del año, por lo que se ha extendido la temporada de bajas temperaturas y los frentes fríos en zonas de alcaldías como Cuajimalpa. Ello provoca enfermedades respiratorias agudas como covid e influenza, las cuales requieren atención especial de los centros de salud para la población de escasos recursos. La legisladora Ivon Sánchez indicó que los reglamentos correspondientes establecen que los servicios de urgencia de cualquier hospital deben brindarse las 24 horas los 365 días del año, por lo que está garantizada la atención a todos los padecimientos, incluyendo los ocasionados en estos meses.

Eligen 23 mil personas morir con dignidad/El Universal

Garantizar calidad de vida y sin dolor a enfermos terminales es una posibilidad que existe y aunque cada vez cobra más relevancia entre la población de la Ciudad de México, no es muy conocida y hace falta difusión, coinciden expertos. A más de 16 años de su implementación en la capital del país, apenas más de 23 mil 900 pacientes han firmado su voluntad anticipada, una opción que permite ofrecer una “muerte digna” a personas con enfermedades en etapa avanzada o terminal, pero de la que se habla poco. ¿Qué es la voluntad anticipada? Se trata de un documento médico-legal a través del cual una persona puede plasmar de manera puntual qué procedimientos acepta o rechaza al momento de padecer alguna enfermedad incurable en etapa terminal o bien, al final de su vida, explica Cecilia Palacios Ávila, responsable del programa de Voluntad Anticipada y Cuidados Paliativos de la Sedesa.

Invierten 182 mdp en hospital/El Heraldo de México

El Gobierno de la Ciudad de México invertirá 182.3 millones de pesos para construir la primera etapa del primer hospital general para policías, que estará ubicado en la alcaldía Cuauhtémoc, zona céntrica de la capital. Cabe destacar que para lograr la edificación completa de este nosocomio se prevé que esta acción se lleve a cabo en coordinación con el Gobierno Federal, quien destinará recursos —sin precisar la cantidad— para este fin. En entrevista con El Heraldo de México, la presidenta de la Comisión de Salud del Congreso capitalino, Valeria Cruz, explicó que esto es una muestra del compromiso de las autoridades de la cuarta transformación por cuidar y proteger a quienes velan por la seguridad de los capitalinos. "Este proyecto está diseñado para promover el acceso equitativo a la salud, mejorar la infraestructura sanitaria y asegurar que todos los ciudadanos, incluyendo a nuestros cuerpos de seguridad, reciban el cuidado necesario", dijo.

UNAM llama a estar en alerta por posibles casos de gripe aviar/Publimetro

Luego que en Estados Unidos se informó la muerte de una persona por influenza aviar altamente patógena o H5N1, la UNAM recomendó mantener en México la vigilancia epidemiológica ante posibles casos. “Debemos estar pendientes de la evolución del fenómeno”, afirmó el vocero del programa sobre riesgos epidemiológicos, Mauricio Rodríguez.

Ven en la nutrición captura corporativa/Excélsior

El consumo de refrescos en nuestro país es elevado y tiene repercusiones nutricionales, económicas, sociales y culturales sostuvieron expertos reunidos en el instituto de investigaciones antropológicas de la UNAM. De acuerdo con la ENSANUT 2018-2019, 93% de la población mexicana reconoció consumir bebidas azucaradas, recordó la profesora de la facultad de medicina de la UNAM Ana Ortega Ávila.

IPN desarrolla tratamiento alternativo y accesible para pacientes con Parkinson/La Jornada

Con el objetivo de que más personas que enduran la enfermedad de Parkinson tengan una alternativa en el tratamiento de su padecimiento, el IPN desarrolla dispositivos médicos que emiten pulsos eléctricos (electrodos) a costos accesibles. El doctor Christopher René Torres San Miguel, titular del proyecto de investigación en la Escuela Superior de Ingeniería Mecánica y Eléctrica unidad Zacatenco, señaló que desarrollan prototipos de dispositivos médicos de electrodos ultradelgados, que son útiles en la estimulación cerebral profunda para mejorar la funcionalidad y calidad de vida de quienes padecen Parkinson (afección neurodegenerativa, cuyos síntomas son temblor, rigidez, lentitud y trastornos de la marcha). Precisó que el costo de los electrodos en los hospitales privados, que actualmente se emplean para aplicar este tipo de terapia, oscila entre 600 y 700 mil pesos, lo cual limita, dijo, la oferta del tratamiento.

Pago de pensiones absorbió 17% del gasto en primeros 11 meses del 2024/El Economista

Los recursos que el gobierno desembolsó para pagar las pensiones de millones de trabajadores en México absorbieron casi 17% del gasto total ejercido entre enero y noviembre del año pasado, de acuerdo con la información divulgada por la SHCP. Del lado de salud en donde México destina menos de la mitad de lo recomendado por la OMS los datos de la Secretaría de Hacienda mostraron que también mostró un crecimiento mucho mayor al destinado a pensiones, con una tasa anual de 12.7%. Sin embargo, los recursos destinados al rubro de salud sumaron 769,585 millones de pesos.

Advierten por incremento en casos de diabetes tipo 2/Reforma

Casi una tercera parte de los nuevos casos de diabetes tipo 2 en México son atribuibles al consumo de bebidas azucaradas, indican los resultados de un estudio publicados esta semana en la revista Nature Medicine. Dichas bebidas, advierte, son un factor en uno de cada 8 casos de enfermedades cardiovasculares en el país. Entre las naciones grandes, los mayores aumentos en las cargas de diabetes tipo 2 relacionadas con las bebidas azucaradas fueron en México, Tailandia y el Reino Unido.

¿Cómo mejora la IA los diagnósticos médicos?/Ovaciones

Los programas de inteligencia artificial utilizados en Radiología mejoran la práctica clínica de los profesionales y la hacen más segura, explican desde el Servicio de Diagnóstico por la Imagen del Hospital Universitario Quirónsalud Madrid (HUQM), que está incorporando esta herramienta a cada vez a más tipos de imágenes. En la actualidad "ya se trabaja diariamente con Inteligencia Artificial en el análisis de imágenes: urgencias, mamografías, resonancias cardiacas y tomografías computarizadas pulmonar y cerebral", según explica el doctor Vicente Martínez de Vega de Vega, jefe del Servicio de Diagnóstico por la imagen del HUQM.